
GACETA DE LA REGENCIA**DE LAS ESPAÑAS****DEL JUEVES 30 DE JULIO DE 1812.**

ESPAÑA.*Burgos 24 de junio.*

Ayer de madrugada salieron de esta ciudad dos columnas enemigas, la una hácia Vitoria escoltando un gran convoy, y la otra en compañía del Sr. arzobispo, á quien el dia ántes habia mandado el gobernador que estuviese dispuesto para marchar á Madrid. Desde que se le intimó esta orden, hubo guardia inmediata á su habitacion, y otra en la puerta de la calle. Se ignoran los motivos de esta novedad. La guarnicion francesa de esta ciudad no llega á 1500 hombres útiles.

Estella 27 de junio.

En Haro hay 4000 infantes enemigos con porcion de caballería, cuyo destino se ignora; pero no será extraño que traten de recoger la cosecha y formar almacenes.

En Vitoria se hallan algunos millares de franceses, y la voz comun es que pasan á Francia.

Ha muerto el valiente Cruchaga, cuyas exêquias se celebraron ayer en esta ciudad con marcial aparato. El mando que tenia el difunto, se ha encargado interinamente á un hermano suyo, á petición de la oficialidad y soldados, y con contento general del pueblo navarro.

Sigüenza 9 de julio.

El 3 de este mes el batallon de tiradores de Sigüenza, dirigido por el brigadier D. Juan Martia, atacó la guarnicion enemiga de Colmenar viejo, á 6 leguas de Madrid por la parte del norte, y la obligó á encerrarse en el fuerte. Al dia siguiente una division de caballería, que acudió de Madrid con alguna infantería, envolvió á los tiradores entre Colmenar-viejo y Miraflores: pero los sacó de esta crítica situacion la caballería del mando del teniente coronel D. José Mondedeu, que embistió al enemigo con imponderable bizarría, y causándole una pérdida de mucha considera-

cion, consiguió libertar á la infantería. Se ignoran todavía los pormenores de esta accion, que ha sido sangrienta y costosa por una y otra parte. A esta ciudad van llegando algunos heridos.

El 23 del pasado se trasladó á Tarazona la mayor parte de la guarnicion enemiga que habia en Cuenca, y con ella todos los empleados del gobierno intruso. Al dia siguiente continuaron su viaje á la corte.

De Madrid avisan con fecha de 7 del corriente que los enemigos escaseaban de noticias, que se valian del medio de enviar personas disfrazadas para comunicarlás y adquirirlás, y que el dia 6 habia llegado un oficial en traje desconocido, con nuevas de Castilla poco satisfactorias para ellos.

Todo lo perteneciente á José Bonaparte y su comitiva se halla empacquetado, y se cree que será muy en breve su marcha. Algunos se alargan á fixarla para el 11 ó 12 del corriente, y dicen será por Guadalaxara á Pamploas. Avisan tambien que han salido de Madrid á los puntos comarcas varios emisarios, fingiéndose comisionados por los ingleses, con el objeto de descubrir los buenos españoles, y comprometerlos. La desercion era grande en los juramentados; y el regimiento de infantería número primero, que llaman de Castilla, donde se han tomado en estos 3 años mas de 15000 filiaciones, no llega en el dia á 600 plazas.

La division francesa del general Paris, que habia entrado en esta provincia, ha saqueado parte de ella, y se ha retirado con algunos millares de cabezas de ganado robadas: segun unos va hácia Calatayud, y segun otros hácia Soria. El destacamento, que tuvimos en esta ciudad, salió el 16 para reunirse con el de Medina.

Orihuela de Albarracín 9 de julio.

El 25 del mes pasado entraron los voluntarios de Aragon en Teruel, sorprehendiendo los puestos franceses de guardia, sacaron muchos víveres, hicieron 27 prisioneros, y cogieron al canónigo Alfranca, gobernador del obispado puesto por los franceses, al corregidor intruso de Albarracín, y á otros dependientes del gobierno intruso, que han oprimido á los fieles habitantes de aquel partido. El resto de la guarnicion enemiga se retraxo al Seminario conciliar que tienen fortificado; y los nuestros, careciendo de artillería con que batirlo, se retiraron.

Alicante 9 de julio.

„El comandante general de guerrillas, D. Francisco Samper, da parte al comandante general del reyno, de que una de las guerrillas de patriotas atacó el dia 17 del mes pasado á la guarnicion francesa que estaba en Segorbe, la que despues de haber sido acuchillada y perseguida en las calles por los valientes guerrilleros, que entraron tocando á degüello, se vió obligada á encerrarse en el castillo. El resultado de esta empresa ha sido haber pasado á cuchillo á 31 enemigos que fueron alcanzados ántes de llegar á la fortaleza, haber he-

cho 9 prisioneros, que estando de guardia se rindieron á discrecion, y por esto se les perdonó la vida, y haberles quitado 35 caballos. Por nuestra parte hemos tenido 2 muertos y 4 heridos. De los prisioneros han quedado 3 enfermos, y 6 han llegado á esta plaza, entre ellos un español juramentado, á quien el comandante general mandó inmediatamente se juzgase en consejo de guerra." (*Diario de Alicante.*)

Tarancon 11 de julio.

Un oficial de ordenanza del general Dautanne llegó el 6 del corriente con pliegos para el comandante de esta plaza Servan. De resultas, á las 8 de la noche inmediata empezaron á cargar cuanto habia en los almacenes, para lo cual embargaron todas las caballerías del pueblo, y el 7 á las 4 de la mañana salieron con direccion á Madrid, donde, segun noticias, se reunen todas las guarniciones. Los oficiales van sumamente descontentos.

Eliche de la Sierra, provincia de la Mancha, 11 de julio.

El 27 del pasado recibimos la noticia circunstanciada de haber evacuado los enemigos esta provincia, á excepcion de los puntos de Consuegra y Mora. El 22 á media noche su general, que residia en Manzanares, recibió un pliego, y al momento despachó órdenes para que se le reuniesen en Manzanares las guarniciones de Infantes, Vallepeñas y Santacruz de Mudela. Desde allí, cargados todos sus efectos y equipages, emprendieron su marcha á Toledo, acompañándoles los empleados del gobierno intruso.

„Esta junta superior celebró este suceso aquella noche con repique de campanas, iluminacion y fuegos de pólvora: y al siguiente dia se cantó el *Te Deum* con misa solemne, á que asistió la corporacion, acompañada de los empleados y dependientes.— Apenas los pueblos se vieron libres del yugo tiránico, se apresuraron á enviar mensajes á esta autoridad, exponiendo sus vehementes deseos de veria entrar por sus calles, y que resonase con libertad el dulce nombre de FERNANDO. El suceso ha comprobado cuan de corazon lo pedian; pues habiendo pasado á darles esta satisfaccion los señores presidentes y vicepresidente, escriben que no cabe en exágeracion el entusiasmo en que prorunapieron los pueblos del transito. Media hora ántes de llegar ya se oian las campanas. El clero, las justicias, los ancianos, las mugeres, hasta los niños salian á esperarlos á largas distancias." (*Gaceta de la junta superior de la Mancha.*)

La fidelidad de los manchegos no se ha desmentido durante la larga opresion que han experimentado. En ninguno de sus pueblos han logrado los agentes del gobierno intruso verificar la formacion de la guardia cívica. Los asuntos de la conversacion general entre los habitantes de la parte de la provincia que ha estado dominada, se reducen á maldecir á los pocos miserables, que renegando de su religion y de su patria, aborrecidos de sus hermanos, y despreciados de los extranjeros á quienes sirven, han tenido que ausentarse por evitar

las penas debidas á su traycion ; á referir sus esfuerzos para incomodar y destruir á sus opresores ; y á pintar la mofa que los mismos franceses hacian de José, de su corte y de sus dependientes. De todas partes piden magi trados y gefes que manden en nombre del amado FERNANDO. FERNANDO es quien ha reynado siempre en los corazones de los habitantes de la Mancha : José, segun decia, no sin gracia, un oficial frances, nunca ha sido mas que *rey de los caminos*.

Coruña 13 de julio.

Diario de la expedicion del comodoro Popham, extractado de un oficio del coronel Sir Howard Douglas, desde 18 á 25 del pasado.

Dia 18 de junio. Habiendo la escuadra llegado á la altura de Machichaco, nos acercamos á Lequeitio, donde se hallaba el enemigo bien fortificado en un convento y en un castillo sobre lo alto de un monte casi inaccesible, al que fué preciso atacar para abrir la comunicacion con las guerrillas.

Dia 19. Este dia por la tarde, D. Gaspar Jáuregui, avisado oportunamente, invadió por tierra con su partida á la guarnicion, obligándola á encerrarse en el convento.

Dia 20. Arrotrando por las grandes dificultades de la mucha mareda, nos posicionamos de una ista para batir desde ella el convento : con trabajo inmenso arrastramos un cañon, con el que empezamos el fuego contra el castillo aquella misma tarde ; resistió el enemigo toda la noche con un vivo fuego de 2 cañones de á 18, no obstante que se vió precisado á cesar por el nuestro. La guerrilla de Jáuregui con un destacamento de la marina real, rechazó hasta el pueblo al enemigo. En la tarde, estando el castillo ya con brecha abierta, Jáuregui, despues de una tentativa poco feliz, lo tomó á la segunda por asalto. Toda la noche hubo fuego bastante seguido contra el convento de un mortero y un obus, dirigidos por Sir Jorge Collien y el capitán Coolin.

Dia 21. Al amanecer se entregó prisionera de guerra la guarnicion, mandada por un gefe de batallon del regimiento 119 : consistia en 299 hombres que se embarcaron luego para Inglaterra. D. Gaspar Jáuregui perdió 50 hombres entre muertos y heridos : las fuerzas británicas no tuvieron pérdida alguna ; no hemos podido averiguar la del enemigo, que no puede menos de ser considerable.

Dia 22. Avistamos una columna enemiga de 1400 hombres que habia llegado á dos leguas de Lequeitio la tarde anterior, y que se retiró por no haber llegado á tiempo.

Dia 23. La escuadra se acercó á Bermeo, abandonado por el enemigo : desembarcamos, destruimos todas las obras, y dimos todas las víveres á los pobres.

Dia 24. Tocamos en Plencia, destruimos igualmente las obras con el convento de Mundaca, que fortificado servia de cuartel al

enemigo; como asimismo las baterías de ambos lados á la entrada de Bilbao hasta Portugalete.

Dia 25. Se avistaron 1500 enemigos que venian á Angorta, y que llegaron ya tarde para oponerse á nuestro intento.

Salamanca 15 de julio.

Marmont se ha reforzado con la division de Bonnet que salió de Asturias. Aseguran que José Bonaparte salió tambien de Madrid el 11 del corriente con 10 á 12000 hombres, y ánimo de unirse á Marmont: el cual, con estos auxilios llegará á juntar un ejército de 46000 hombres, los 4000 de caballería. Ocupa la derecha del Duero, y ha mandado habilitar los puentes de Toro y Tudela que habia cortado anteriormente. Los aliados estan á la izquierda del rio.

Sevilla 19 de julio.

La mayor parte de las fuerzas de Soult y el mismo Soult se han dirigido hácia el reino de Córdoba. Los continuos movimientos de los enemigos y otras muchas señales indican el estado de inquietud y cuidado en que se hallan. El general Courroux ha tenido con Gaxen un altercado muy vivo, con motivo de haber recibido orden para salir hácia el Ronquillo; y aun dicen que quiso tirarse un pistoletazo, y que se lo esterbaron sus amigos.

Valencia de Alcántara 19 de julio.

Los franceses han quemado las barcas que tenian en Almaraz y Puente del Arzobispo; han clavado parte de la artillería que tenian en ambos puntos, y se han llevado el resto, retirándose hácia Talavera. — La provincia de Avila ha quedado tambien libre de enemigos. — Corre por cierto que la plaza de Astorga se ha rendido ya á nuestras armas.

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reyno se ha servido expedir el decreto que sigue:

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios y por la constitucion de la monarquía española, rey de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reyno, nombrada por las Córtes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: Que las Córtes han decretado lo siguiente:

„Las Córtes generales y extraordinarias, teniendo en consideracion que las Córtes de los años 1617 y 1626 eligieron por patrona y abogada de estos reynos, despues del apóstol Santiago, á Sta. Teresa de Jesus, para invocarla en todas sus necesidades; y deseando dar un testimonio, así de la devocion constante de nuestros pueblos á esta insigne española, como de la confianza que tienen en su patrocinio, decretan: Que desde luego tenga todo su efecto el patronato de Sta. Teresa de Jesus á favor de las Españas, decretado en las Córtes de 1617 y 1626, y que se encargue á los M. RR. arzobispos y RR. obispos, y los prelados de cuerpos y territorios exentos, dis-

pongan acerca de la solemnidad del rito de Sta. Teresa lo que corresponda en virtud de este patronato. Lo tendrá entendido la Regencia del reyno para su cumplimiento, y lo hará imprimir, publicar y circular. — *Juan Polo y Catalina*, presidente. — *José de Torres y Machi*, diputado secretario. — *Manuel de Llano*, diputado secretario. — Dado en Cádiz á 28 de junio de 1812. — A la Regencia del reyno.”

Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. Tendreislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. — *El duque del Infantado*. — *Joaquin de Mosquera y Figueroa*. — *Juan Villavicencio*. — *Ignacio Rodriguez de Rivas*. — *El conde del Abisbal*. — En Cádiz á 30 de junio de 1812. — A D. Antonio Cano Manuel.

Extracto de un parte del mariscal de campo D. José Duran al gefe del estado mayor general.

Burgo de Osma 19 de junio de 1812.—„Despues de la expedicion de Tudela, me situé en la villa de Cervera del rio Alhama, y de allí me propuse atacar la guarnicion de la villa de Aranda, á pesar de la distancia, que pasa de 30 leguas. A este fin dispuse las marchas, de suerte que se creyese amenazada la guarnicion de Soria, y se mantuviese descuidada la de Aranda; y llegué al pueblo de Vadcondes, distante 2 leguas de de esta última villa, al anochecer del 14. Sabedor de que mucha parte de la guarnicion enemiga, compuesta de 1000 hombres, se alojaba en el palacio episcopal, separado por el rio Duero del convento de Sto. Domingo, que tienen convertido en un fuerte, inexpugnable sin gruesa artillería, determiné atacar el palacio: ordené que el batallon de Numantinos á las órdenes de su comandante, el coronel D. Ramon Antentas, se apoderase del arrabal que está en la misma orilla que el fuerte, para llamar la atencion de su guarnicion, é impedir la retirada por el puente á los que se hallaban en el palacio y alojados por las casas del pueblo: envié al teniente coronel D. Juan Antonio Tabuena con su batallon de Rioja y el ligero de Soria, mandado por su comandante el baron de Velasco, para que dando un gran rodeo, que era necesario, embistiese el palacio: destiné varias partidas de observacion por los caminos de Burgos y Valladolid; y yo me situé junto á la ermita de S. Pedro con las compañías de zapadores y artillería, y otra de Numantinos, que quedaron de reserva.

„Todo así dispuesto, el coronel Antentas se dirigió al arrabal, ahuyentó la guardia enemiga, que se metió en el fuerte, y se estableció en las casas, desde donde incomodaba con su fuego á los artilleros enemigos. La guarnicion del fuerte hizo una salida, é ince-

dió las casas contiguas, lo que obligó á situarse á alguna mayor distancia para observarla y contenerla.

„El teniente coronel Tabuena, despues de dar un rodeo de 3 leguas y media, llegó al punto señalado á las 3 de la madrugada. Se aplicaron las escalas: pero halló vigilante al enemigo y formado en la plaza delante del palacio, donde se rompió un fuego muy vivo que duró mas de media hora. Entre tanto el comandante Murcia con su compañía de artillería y otra de Numantinos se apoderó del puente, ahuyentando á los enemigos que lo guardaban; y acudiendo á sostener á Tabuena, rompió el fuego de artillería por la retaguardia de los enemigos, los cuales acosados de este modo por ambas partes, se encerraron precipitadamente en el palacio: edificio que además de ser fuerte por su naturaleza, estaba fortificado con algunas obras exteriores, y con viseras en todas sus ventanas y balcones.

„No quedaban otros medios para rendirlos que la mina y el hambre. Empezóse inmediatamente aquella; pero á la noche siguiente se evadieron por un camino cubierto que tenían por la espalda del mismo palacio hasta el puente, sin que se les pudiese impedir el retirarse y entrar en el fuerte de Sto. Domingo, porque se hallaban protegidos de los fuegos de cañon de él, que enfocaban hácia la poblacion: sin embargo perseguidos por nuestras tropas, no se salvaron sin una pérdida considerable.

„Convencido de la imposibilidad de rendir el fuerte sin otros medios que los que yo tenia, ordené que se pusiese fuego al palacio y al hospicio, cuya situacion proporcionaba el fortificarlo, á fin de privar al enemigo de estos asilos, y que al mismo tiempo se destruyesen todas las obras de fortificacion exteriores é interiores del pueblo: y executado todo segun mis órdenes, á las 2 de la tarde del 16 emprendí mi marcha sin que el enemigo se atreviese á inquietarla.

„El resultado de esta empresa ha sido hacer perder al enemigo por lo menos 200 hombres entre muertos y heridos, incluso en la primera clase bastantes oficiales; coger porcion de fusiles, morriones, mochilas, maletas, algunos caballos y otros efectos; hacerle 32 prisioneros, rescatando á 10 holandeses fugados de su servicio, que habian aprehendido despues y tenian en un calabozo, y á 7 dependientes de la junta de Burgos que tenian igualmente presos. No habia granos; pero sí un pequeño caudal de 14200 reales, perteneciente á los llamados bienes nacionales: este se recogió junto con una moderada contribucion repartida al pueblo, que ni en metálico ni en raciones habia auxiliado á las tropas nacionales hasta ahora durante nuestra sagrada lucha, aplicándose uno y otro recurso al socorro de la division. La pérdida de esta ha consistido en 19 muertos y 54 heridos, pocos de gravedad: entre aquellos lo fué el cadete con funciones de oficial D. Santiago Carrascon, jóven de grandes esperanzas.

„En el parte detallado que me da el teniente coronel Tabuena

de sus operaciones, recomienda particularmente á los capitanes Don Manuel Blanco Ródera, D. Ramon Araoz, D. José Gándara, Don Antonio Herrera, D. Antonio Fernandez, D. José Ximenez y Don Francisco Molano; á los tenientes D. Domingo Pallete, y D. Roque Bruste y D. Juan Bautista Roche; al subteniente D. Tadeo Salesa; al arquitecto D. Domingo Badiola, á D. Manuel Beltran, D. José del Valle y D. Vicente Pastor; á los sargentos segundos Eugenio Quiroz, Jaquin Jarque, Ambrosio Rodriguez y Manuel Ortiz; y á los soldados D. Mariano Lázaro, Vicente Chueca, Domingo Costa y José Tejada.

„El comandante de artillería recomienda por su parte al capitán D. Fernando Larraga y al teniente D. Tomas Barandalla, del batallón de Numantinos, y al artillero Matías García.

„El coronel marques de Barriolucio, que me acompañó en calidad de segundo mio, me ha auxiliado durante esta expedicion con la mayor actividad y esmero. Todas las tropas de la division se han portado con el valor, serenidad y firmeza que acostumbran. Y no puedo menos de recomendar en particular al arquitecto D. José María Cartagena por los servicios importantes que ha hecho, y por los cuales le considero acreedor á plaza de subteniente de zapadores; y á D. Vicente Pastor, vecino de Aranda, que ha abandonado sus bienes por servir á la patria, y á quien por el distinguido mérito que ha constraído en esta operacion, considero muy digno de que se condecere con el carácter de oficial. — *José Duran.*”

Aviso. Hallándose vacante la regencia de la audiencia de Sevilla por ascenso de D. Francisco Diaz Bermudo á plaza del tribunal supremo de justicia, ha acordado el consejo de estado que se admitan memoriales por término de 30 dias, contados desde esta fecha; y que por ahora, y mientras que la secretaría no se halle establecida en parage donde puedan fixarse las listas de las vacantes, se entreguen ó se dirijan al Sr. D. Juan de Madrid Dávila, su secretario de gracia y justicia, gobernacion y propuestas, que vive calle de la Zanja, núm. 169.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 25 del corriente.

Para Poniente: místico correo S. José y S. Cayetano, y felucho Soledad. — *Para Algeciras:* laúd S. Vicente. — *Para la Gran Canaria:* bergantin S. Felipe. — *Para Veracruz:* bergantin General Ballesteros.